



# GACETA

27 FEB 1991



**GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General**

Segunda Época No. 5

Ciudad Universitaria, 04510 México.

ISSN 0185-2779,

Julio-Septiembre 1987

## **III CONFERENCIA DE SECRETARIOS GENERALES, PRESIDENTES Y DIRECTORES DE ASOCIACIONES Y CONSEJOS NACIONALES Y SUBREGIONALES DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA**

La Unión de Universidades de América Latina convocó en 1972 la Primera Conferencia de Secretarios Generales, Presidentes y Directores de Asociaciones y Consejos Nacionales y Subregionales de Universidades de América Latina, la cual se llevó a cabo en la ciudad de San José de Costa Rica los días 30 de noviembre a 2 de diciembre de ese mismo año. Posteriormente se organizó la segunda de la serie, los días 6 a 9 de noviembre de 1977 en el recinto de la Universidad de Belgrano, Buenos Aires, Argentina.

Ahora, diez años después, la propia UDUAL y la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Educación Superior (ANUIES) de México, pensaron que ya era conveniente reunir de nueva cuenta a los secretarios generales, directores y presidentes de los organismos universitarios de la región, en una III Conferencia.

Esta se llevó a cabo en la ciudad de México los días 6 y 7 de abril, bajo el patrocinio de las antes menciona-

das UDUAL y ANUIES así como de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en los locales que durante la época colonial ocupó la Escuela y Tribunal de Minería y luego la Escuela de Ingenieros, conocidos actualmente como Palacio de Minería.

A esta reunión asistieron representantes de Argentina (CIN), Brasil (CRUB), Colombia (ASCUN), Caribe (UNICA), Nicaragua, México (ANUIES), España y la UDUAL.

Los temas que se trataron fueron: FUNCION DE LAS ASOCIACIONES Y CONSEJOS NACIONALES EN SU RELACION CON LAS UNIVERSIDADES, EL ESTADO Y OTRAS ASOCIACIONES AFINES; PLANEACION (NACIONAL, REGIONAL E INSTITUCIONAL) DE LA EDUCACION SUPERIOR; SISTEMAS DE EVALUACION DEL TRABAJO ACADÉMICO.

Finalmente se resolvió que la IV Conferencia se llevara a cabo en Brasil, bajo el patrocinio del Consejo de Rectores de las Universidades Brasileñas (CRUB).

## **CONVENIO UDUAL-CONSEJO DE UNIVERSIDADES DE ESPAÑA**

Las universidades latinoamericanas y las universidades ibéricas, a partir de la próxima Conmemoración del V Centenario del Encuentro de Dos Mundos han buscado caminos para realizar proyectos de colaboración académica que refuercen los vínculos de unión entre los pueblos de ambos lados del Atlántico.

De ahí surgió la Reunión Preparatoria del Encuentro entre Rectores Latinoamericanos y Españoles

que dimos a conocer en el número 4 de la Gaceta UDUAL. Ahora, los primeros resultados de esta reunión han cristalizado en la firma de un convenio entre la UDUAL y el Consejo de Universidades de España, los días 27 de julio y 11 de agosto, en el cual se especifican condiciones para la presentación de proyectos concretos de colaboración. Por principio, a partir de las conclusiones de la Reunión Preparatoria se formarán las siguientes comisiones: movilidad académica,

creación de una red de información sobre enseñanza e investigación, programas de investigación conjunta, creación de la Universidad Iberoamericana de Educación a Distancia y la realización del programa iberoamericano Universidad-Empresa.

Este convenio representa la primera formalización de las acciones propuestas, que deberán reforzarse con la participación de las instituciones interesadas.

## CONVENIO DE COOPERACIÓN UDUAL-CRUB

El pasado 18 de junio el presidente del Consejo de Rectores de las Universidades Brasileñas (CRUB), profesor Rodolfo J. Pinto da Luz, visitó la República Mexicana para firmar un Convenio de Cooperación con la Unión de Universidades de América Latina, por la que firmaron su presidente, doctor Jorge Carpizo y su secretario general, doctor José Luis Soberanes. El objetivo principal de este convenio es fortalecer la colaboración interinstitucional y el intercambio entre ambos organismos.

Con este convenio de cooperación se pretende apoyar el desarrollo científico y tecnológico en Latinoamérica, visto como una necesidad para alcanzar la autosuficiencia de la región.



## XII CONFERENCIA LATINOAMERICANA DE ESCUELAS Y FACULTADES DE ARQUITECTURA

Del 16 al 21 de julio de 1987 se realizó la XII CLEFA, esta vez organizada por la UDUAL y el Decanato de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Artes de la Universidad Nacional de Ingeniería, en la ciudad de Cuzco, Perú.

El temario que se desarrolló en esta CLEFA fue el siguiente:

I. La enseñanza de la arquitectura y el urbanismo para Latinoamérica en el contexto de la crisis estructural económica y social: la composición curricular y las demandas proyectuales de la producción de viviendas; taller de diseño sobre necesidades sociales; lo urbano y lo rural, categorías en revisión; ¿arquitectura y urbanismo latinoamericano?

II. El problema latinoamericano de la vivienda: la arquitectura informal y la formal como reto para la enseñanza y la profesión; límites y posibilidades para el acceso de la vivienda en Latinoamérica; el diseño como factor en el proceso productivo de viviendas; nuevos conceptos en el planeamiento de viviendas en Latinoamérica para las necesidades proyectadas al año 2000.

Para la XIII CLEFA se eligió como sede principal a la Facultad de Arquitectura de la Universidad de San Carlos de Guatemala y como sede alterna a la Facultad de Arquitectura del Instituto Superior Politécnico "José Antonio Echeverría" de La Habana, Cuba.

## XXV ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DE DOS UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS

La Universidad Católica de Santiago de Guayaquil es ahora una de las instituciones de educación superior más reconocidas del Ecuador. Se fundó el 25 de mayo de 1962 por iniciativa del entonces arzobispo de Guayaquil, monseñor César Mosquera Corral. Hasta ahora han transcurrido 25 años desde aquella fecha y tal acontecimiento fue celebrado en una Ceremonia Magna a la que asistieron el actual rector, doctor Gustavo Noboa Bejarano, la vicerrectora, doctora Nila Velázquez Coello, profesores fundadores de la Universidad Católica y el arzobispo de Quito, monseñor Antonio González.

Asimismo la Universidad Católica Madre y Maestra, cuyo actual rector es el Dr. Agripino Núñez, cumplió sus veinticinco años de fundación el 9 de septiembre. El Dr. José Luis Soberanes secretario ejecutivo de la UDUAL fue invitado a Santiago de los Caballeros el 23 del mismo mes para asistir a la celebración de las Bodas de Plata de esta prestigiada universidad.

Ambas instituciones son afiliadas a la UDUAL y han participado en numerosas acciones encaminadas a mantener los lazos de unión entre las universidades latinoamericanas.

## X SIMPOSIO LATINOAMERICANO DE FÍSICA DEL ESTADO SÓLIDO



DIRECTORIO DEL CONSEJO  
EJECUTIVO DE LA UNION DE  
UNIVERSIDADES DE AMERICA  
LATINA

**Presidente:**

**Dr. Jorge Carpizo,**  
Rector de la Universidad Nacional  
Autónoma de México.

**Vicepresidentes:**

**Dr. Juan Oscar Usher T.,**  
Rector de la Universidad Católica  
Nuestra Señora de la Asunción,  
Paraguay

**Prof. Rodolfo Joaquín Pinto da Luz**  
Rector de la Universidade Federal de  
Santa Catarina  
Florianópolis, Brasil

**Dr. Ilse Wisotzki Loli de Orsini**  
Rectora de la Universidad de Lima, Perú

**Vocales:**

**Dr. Hércules Pinelli,**  
Rector de la Universidad Nacional de la  
Patagonia  
Comodoro Rivadavia, Argentina

**Dr. Ernesto Domínguez**  
Rector de la Universidad Iberoamericana  
México

**Dr. Roderico Segura**  
Rector de la Universidad  
San Carlos, Guatemala

**Dr. Jorge Enrique Molina**  
Rector de la Universidad Central  
Bogotá, Colombia

**Dr. Fernando Agrait**  
Presidente de la Universidad de Puerto  
Rico  
San Juan, Puerto Rico

**Lic. Rafael Toribio**  
Rector del Instituto Tecnológico de  
Santo Domingo  
República Dominicana

**Dr. Mario Ríos Araoz**  
Rector de la Universidad "Juan Misael  
Saracho"  
Tarija, Bolivia

**Dr. César Cordero Moscoso**  
Rector de la Universidad Católica de  
Cuenca  
Cuenca, Ecuador

**Secretario General:**  
Dr. José Luis Soberanes

La **GACETA UDUAL**  
aparece trimestralmente.

**Responsable de la edición:**  
María Eugenia Vázquez L.

La Universidad de La Habana y la Sociedad Cubana de Física, con el apoyo del Centro Latinoamericano de Física, la UNESCO y el Centro Internacional de Física Teórica convocan al X Simposio Latinoamericano de Física del Estado Sólido que tendrá lugar en la Ciudad de La Habana del 7 al 12 de diciembre de 1987. La temática que cubrirá será la siguiente: semiconductores y aislantes; dispositivos semiconductores y micro-

electrónica; magnetismo y materiales magnéticos; superficies sólidas; sistemas de dimensión reducida; metales y aleaciones metálicas.

Las solicitudes de participación deberán enviarse al Lic. Julio Vidal Larramendi, secretario del Comité Organizador X SLAFES, Facultad de Física, Universidad de La Habana, San Lázaro y L. Vedado, La Habana, Cuba. Tel. 7-3824; Télex 051-1277 51 2210 dictuh cu.

## ESCUELA INTERNACIONAL SOBRE CRECIMIENTO Y CARACTERIZACIÓN DE MATERIALES PARA LA ELECTRÓNICA

Del 30 de noviembre al 10 de diciembre de 1987 se desarrollará en la Ciudad de La Habana La Escuela Internacional de Crecimiento y Caracterización de Materiales para la Electrónica auspiciada por la Unión Internacional de Cristalografía y apoyada por la Universidad de La Habana, la Sociedad Cubana de Física y el Centro Latinoamericano de Física.

La cuota de inscripción será de \$50.00 U.S. Dlls. y las solicitudes de beca deberán ir acompañadas de curriculum vitae.

La correspondencia deberá dirigirse al Dr. Osvaldo Vigil Galán, Facultad de Física, Universidad de La Habana, San Lázaro y L. Vedado, Ciudad de La Habana, Cuba. Teléfono 7-3824; Télex 051-1277 51-2210 dictuh cu.

## ELECCIONES EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA "GABRIEL RENÉ MORENO"

El pasado 10 de julio se realizaron elecciones democráticas docente-estudiantiles para renovar autoridades en la Universidad Autónoma "Gabriel René Moreno". Por un periodo de tres años el Dr. Manuel Jesús Angulo Parra será el rector y el Ing. Francisco Kempff Saucedo, el vicerrector de esa reconocida casa de estudios de Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.

## ÚLTIMAS PUBLICACIONES DE LA UDUAL

**COLOQUIO MUNDO LATINOAMERICANO Y MUNDO DE HABLA FRANCESA: ENSEÑANZA, COMUNICACIONES Y REPRESENTACIONES**, coedición UDUAL-AUPELF, México, 1986, 349 p. Esta publicación contiene las memorias de este Coloquio que se llevó a cabo del 15 al 19 de abril de 1985; se analizaron aspectos sobre la cultura, la enseñanza y la historia, entre otros, en relación con la cultura francesa en Latinoamérica y la cultura latinoamericana en países de habla francesa.

**IDEAS EN TORNO DE LATINOAMÉRICA**, coedición UNAM-UDUAL, México, 1986, 1577 p. Esta obra en dos volúmenes recopila la colección **Latinoamérica**, Cuadernos de Cultura Latinoamericana (100 folletos) que constituye una completa antología del pensamiento de personajes clásicos de esta región, entre ellos, Simón Bolívar, San Martín, Bello, Montalvo y Vasconcelos.

**LA UNIVERSIDAD LATINOAMERICANA EN CIFRAS**, por Jesús Hidalgo Ramírez, UDUAL, México, 1987, 32 p. Este artículo preparado por el Departamento de Estadística y Estudios Especiales de la UDUAL se publica en un folleto y más adelante en el próximo ANUARIO UNIVERSIDADES 1986. Se analizan datos estadísticos sobre instituciones de educación superior, obtenidos del **Censo Universitario Latinoamericano** (UDUAL), del **Anuario Estadístico** (UNESCO) y del **International Handbook of Universities** (AIU).

**INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS Y TECNOLÓGICAS EN CENTROS DE EDUCACIÓN SUPERIOR DE AMÉRICA LATINA (1984-1986)**, UDUAL, México, 1987, 139 p. De 6,707 investigaciones realizadas en 73 instituciones educativas latinoamericanas, la UDUAL preparó dos índices para su localización: uno temático, a partir de descriptores y uno por áreas con base en disciplinas generales. Estos índices se publicarán en el ANUARIO UNIVERSIDADES 1986.

### **GACETA UDUAL**

**Secretaría General**

Ciudad Universitaria

Apartado Postal 70232

Delegación de Coyoacán

04510-México, D.F.

